

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Mahón, miércoles 14 Febrero 1900.

N.º 5619

AÑO 20.

SECCION POLITICA

Los conventos

Sin asombro, sin extrañeza he leído en un periódico portugués que las Carmelitas del convento de Praga han venido cultivando de una manera asaz desenfrenada los más asquerosos y repugnantes vicios. «En el parque del claustro se han encontrado hasta cincuenta niños enterrados», dice el periódico aludido. «Odiado el convento por los habitantes de aquella villa—añade el colega—al saber el hecho han tratado de arrastrar á las monjas por las calles de la población.

Y en verdad hay algo en esos recintos, infranqueables á la generalidad de las gentes, que predispone en contra suya. Es un recinto comparable con el triste recinto de las cárceles. Paredes que aislan el sombrío edificio; muros que parece defienden una fortaleza; claustros y galerías para asegurar la incomunicación; todo en una palabra, lo que parece engendrado por el secreto y el misterio es lo que constituye esos presidios del entendimiento y la conciencia.

En esos castillos de la Edad Moderna son inexpugnables, merced á nuestras leyes deficientes, las más comprometidas posiciones. Desde la hermana tocada—y frecuentemente, reloçada—que defiende el zaquizamí de la portería, hasta la de más lenguas tocas que se convierte en cancerbero del locutorio; desde estas avanzadas que sostienen el fuego de guerrillas con el «profano» que osa poner su planta en el convento, hasta los reductos en que se defienden traidoramente y ofenden á mansalva las capitanas y generales de comunidad siempre común, todas ocultan lo que sucede en tal recinto.

Porque se oculta lo que pasa en los conventos, como se oculta lo que pasa en los mundos lupanares. Hay que decirlo así, y llamar á cada

cosa por su nombre. Por eso, tal vez, la palabra convento es hoy, para los que se dicen bien informados, sinónimo de lupanar.

Asco y vergüenza causa que los vicios más odiosos y nefandos se practiquen bajo el techo de una llamada «religión» que los condena. No busquéis moralidad en esas casas. La encontraréis sin embargo, en sus anuncios y programas, como en los prospectos y sermones de los Dulcámaras de las plazas públicas; pero no la encontraréis en los actos!

Donde veáis que á la sombra de la religión «se enseña», afirmad que se enseña lo que no puede enseñarse; y esto sucede donde se «enseña» á educandos de uno y otro sexo.

Todos los que, por desgracia suya, han vivido en esas casas, han tenido que contaminarse en aquella atmósfera deletérea. La masturbación individual ó colectiva es el primer acto; la violación y el estrupo son frecuentemente el nudo; la sodomía, en todos sus aspectos, el obligado desenlace.

Sin embargo, lo que allí pasa, lo que allí sucede, nada hace pasar, nada hace suceder pasa y sucede dentro del convento, es decir, pasa y sucede dentro del lupanar.

Veréis que allí donde se almacenan,—no retiremos la palabra;—que allí donde almacenan jóvenes, de uno ó de otro sexo, se almacenan igualmente todos los vicios repugnantes que despiertan de consumo la vida común y el celibato. Y es justamente este último sumando en la suma de las nefandas «aficiones», el más decisivo en el sexo débil, que llega con los «débiles a las más vergonzosas «debilidades».

Por eso no nos escandaliza el «escándalo» de las Carmelitas de Praga; el «escándalo», para nosotros sería que no se hubiese cometido tal «escándalo».

Lo que sí nos escandaliza es que esa serie de hechos, ese infinito número de eslabones que constituyen tan

criminal cadena, no subleve la conciencia honrada de cuantos hombres se precien de justos é imparciales. Lejos de ser así, los que cierran las puertas de su casa y las ventanas de su conciencia los que no repercuten el timbre de la «religión», envían confiados sus hijos y sus hijas á esos conventos donde se enseña lo que no debe enseñarse.

¡Lástima grande que la justicia no ataque esos recintos, al parecer inexpugnables, y que detenga su paso magestuoso á la puerta de los conventos, como lo detiene en las antesalas y en las saletas de los palacios!

BENJAMIN A. RECIO.

(«La Unión Republicana»)

SECCION DE NOTICIAS

LA GUERRA ANGLO-BOER

Por fin el War Office ha hecho pública la noticia de que el general Buller al frente de una fuerte columna quiso atravesar el día 5 del corriente el río Tugela por los vados de Pont y de Molen, y que habiendo logrado el logrado marchaba victorioso por el camino de Brakfontein, hacia Ladysmith.

Pero, según los telegramas que publican los periódicos de Londres, el tercer movimiento de avance del general Buller lleva trazas de tener un resultado parecido a los dos anteriores, pues en lugar de encontrar despreviendo al enemigo, sucede, que los boers resisten en los nuevos puntos de ataque con la misma tenacidad que en Spion's-Kop y con la alarmante circunstancia de que esta vez disponen de mejor y más abundante artillería que en los ataques anteriores.

Sabemos también, que los ingleses atacan con jamás vista impetuosidad y que debido á esta misma causa, sufren numerosas bajas teniendo al fin que tocar retirada.

Según otros telegramas ingleses, la parte de la columna Buller que trató de pasar el Tugela por el vado de Pont, fué completamente rechazada por los boers que manda el general Burger, pero la otra parte de la columna tuvo más suerte gracias á disponer de mucha artillería, pudo pasar el río y tomar en la margen Norte algunas posiciones entre ellas la llamada de Schwartz, de la cual no han podido todavía los boers desalojarles.

En lo que se refiere á la liberación de Ladysmith, tiene aquella posición

tanta importancia, estratégica como la de Spion'skop.

Lo probable es, que el combate en la orilla septentrional del Tugela continúa aún y que no pasarán 24 horas sin que se reciban noticias ó de la tercera derrota de Buller, ó de la entrada de sus tropas en Ladysmith.

Es, en nuestro concepto, muy posible que el ataque del vado de Pont por la parte de la columna de Buller que manda el general Warren, no fuera más que una estratagemata para engañar á los boers, mientras la otra parte de la columna mandada por Littleton forzaba el vado de Molen, logrando su objeto, ó en otras palabras, que la primera parte del tercer plan de ataque de Buller ha tenido éxito, pero nos tememos que en el Schwartz se repita el episodio del Spion'skop, que evacuaron los boers para atraer á los ingleses á una celada en la que Warren se dejó cojer para escapar después con las manos en la cabeza. No hagamos pues más comentarios sobre la atrevida y peligrosa operación de Buller y esperemos á saber el resultado definitivo.

Sébase, sin embargo, que para detener el avance de Buller, hay en las cercanías del monte Sewartz, cerca de 30 000 boers mandados por Joubert, Burger, Krouje y Botha, los cuales disponen ahora de más de 60 cañones de tiro rápido.

El contingente total de fuerzas de que dispone Buller para socorrer á Ladysmith, llega á 40 000 hombres con 130 piezas de artillería servidas la mayor parte por artilleros de la armada.

Respecto al centro del teatro de la guerra sabemos ya oficialmente, que por orden de Lord Roberts ha tomado Kitchener el mando interior de las fuerzas inglesas en operaciones contra los boers.

Aquellas fuerzas están divididas en tres fuertes columnas que mandan French cuya misión es avanzar por Naauwport Hanover, envolviendo las posiciones que tiene el enemigo en la parte Norte de Colesberg, el general Kelly-Kenny que operará contra el centro boer, obligando al enemigo á no moverse de Rensburg y el general Gatacre que avanzando por la derecha desde Burghersdorp, deberá posesionarse del puente de Béthulie.

Lucas Meyer y Villebois-Mareuil con unos 9.000 hombres entre boers, orangistas y holandeses insurrectos del Cabo, ocupan la importante plaza de Colesberg que domina el puente de Norval's en el río Orange y Stormberg (muy fortificado ahora) desde la cual se domina los puentes de Ahwal North y el de Béthulie situados al Oeste del de Norval's.

El problema estratégico que deben resolver los caudillos ingleses se reduce á apoderarse de Colesberg y cortar la retirada del enemigo hacia el Estado libre de Orange, mientras que el de los caudillos boers consiste

en sostenerse todo lo que sea humanamente posible en Coleberg, y Colenso de tener que evacuarla, ir a establecerse en la orilla Norte del río Orange.

El Estado libre estaría entonces al abrigo de una invasión inglesa, tanto por aquella parte como por el lado de Modder River ó sea Skyportein y por la parte Drakensberg cuyos desfiladeros ha tenido ya el generalísimo Joubert la precaución de hacer fortificar, artillar y guarnecer hasta el punto de que sean inexpugnables.

La terrible partida empeñada en el centro del teatro de la guerra, es posible que la gane la parte contendiente que tenga, no sólo más estrategia y valor, sino la que tenga más movilidad, y ya sabemos que en eso de moverse bien y rápidamente, les dan los boers ciento y raya á los imperiales.

Según telegrama oficial británico los fondos reunidos hasta ahora en todo el imperio para socorrer á las viudas y huérfanos de los ingleses muertos en la campaña contra los boers asciende ya á 670.400 libras esterlinas.

Ignórase el total de lo recaudado en varios países del mundo para socorrer á las viudas y huérfanas de los boers, pero se sabe que asciende á considerable cantidad, ya que sólo en la redacción del periódico parisien se «La Presse» se han recaudado ya 27.713 francos.

Chamberlain ha obtenido en el Parlamento británico un verdadero triunfo logrando derrotar completamente á las minorías al votarse la enmienda de Lord Fitzmaurice que equivalía á un voto de censura al gabinete, enmienda que fué rechazada por 352 votos contra 139.

Más que á sus condiciones de orador parlamentario y hábil político, debe sin embargo Chamberlain su efímero triunfo, al patriotismo de los representantes de la nación probando el hecho de que al empezar la votación abandonaron el salón de sesiones gran número de diputados liberales y no pocos irlandeses.

Por salvar el honor nacional comprometido en la guerra sud-africana, han hecho la gran mayoría de senadores y diputados británicos el sacrificio de sus propias convicciones permitiendo que sigan ocupando el poder hombres tan funestos como Salisbury y Chamberlain.

Garófalo y la Universidad de Barcelona

En artículos aquí publicados distintas veces, he debido lamentarme del abandono de la enseñanza oficial española. Como remedio á tan grave mal y tan funesta, desidia recordaba que Italia debía hoy en gran parte los progresos de su moderna cultura, á la generosa hospitalidad que con un buen sentido excelente había concedido á profesores extranjeros, quienes derramados por sus Universidades levantaron el espíritu científico en aquella nación, cuyos frutos no tardaron en germinar. Y así hoy, Italia, no obstante su decadencia política, está muy lejos de ser una nación ignorante. En sus escuelas se trabaja con provecho, y tal vez el espíritu científico consiga formar una generación de «sprits forts», algo más provechosa y sensata que la nuestra. Por de pronto la Italia moderna ha

dado ya sus frutos en una importante rama del humano saber. La escuela antropológica italiana es la primera del mundo, y sin ser perito en derecho á nadie les son desconocidos los nombres de Ferri, Lombroso, Garófalo, Puglia, Setti, y tantos otros especialistas en derecho penal.

Pues bien, Garófalo, el notable profesor romano, acaba de presentarse en Barcelona ofreciendo explicar «gratis et amore» un curso de historia antigua en aquella Universidad.

A nadie se le oculta la importancia ni el valor de semejante ofrecimiento, sobre todo cuando no ha de costar un centimo. La universidad de Barcelona sería la primera en romper la rutina de la enseñanza oficial, albergando en sus aulas á una eminencia cuyas enseñanzas se disputarían los centros europeos.

Semejante honor ha sido rehusado por el claustro de catedráticos, quienes, á falta de mejor argumento han contestado á Garófalo que «no era costumbre» que allí fuera á enseñar ningún extranjero por mucho que supiese; sin duda porque no era de la familia.

Esta negativa de la Corporación oficial pone en evidencia que en España no hacemos cosa alguna como «no sea costumbre». No es que los catedráticos de la Universidad de Barcelona hayan querido desairar á un Garófalo, eso no. Ellos reconocen su competencia científica, su saber, su generosidad, pero no es posible romper con una tradición, «no es costumbre faltar á la costumbre»; ¡la rutina!

Y así como ha sucedido hoy con este profesor italiano, no es raro que suceda mañana con un francés ó un alemán. Aunque Europa entera se apiadase de nuestra ignorancia y quisiera mandar sus profesores á enseñarnos, tendríamos que contestar como acaba de hacerlo el claustro de la Universidad de Barcelona; «lo sentimos, pero no es costumbre». Somos ignorantes, pobres y holgazanes. Se nos quiere enseñar sin sacarnos el dinero del bolsillo, se nos tiene lástima y no nos falta quien se tome la molestia de desasnarnos; pero ah! «no es costumbre».

Por fortuna el Ateneo barcelonés ha hecho proposiciones á Garófalo para que explique su curso de historia antigua en aquel centro. Si así sucede habremos de convenir en que los Centros oficiales no existen para bien de la ciencia, sino... «por costumbre».

¿Y no les parece á Vdes. que semejantes costumbres nos van resultando un poco caras? ¡Sobre todo para lo que sirven!

VARIEDADES

Resucitar muertos

Mientras el doctor Metchnikoff trabaja en el Instituto Paster para impedirnos envejecer, el Sr. Laborde, en la Academia de Medicina, nos enseña á resucitar los muertos.

Verán nuestros lectores que en el siglo próximo no nos será permitido morir.

El método para volver á la vida por las «traccionas medidas de la lengua», es actualmente clásica.

Se halla anunciado en todos los puestos de socorro para los ahogados y se considera una maravilla para los asfixiados.

El Sr. Laborde cita un sinnúmero de casos en que ha devuelto la respiración á personas que la habían perdido después de mucho tiempo.

Los ahogados y los asfixiados no

son más que muertos aparentes.

Antes de ahora, el proceder no ha podido ser aplicable á un muerto.

Hoy puede decirse que se ha aplicado con resultado asombroso.

Léase la historia tal como la refiere el Sr. Laborde.

El profesor Coutenot de Besaugar tuvo á su servicio una jóven atacada de meningitis tuberculosa.

Durante la visita expiró. El profesor terminó su visita en la sala del hospital y se dirigió al anfiteatro donde dá su elección de clínica. Esta lección, que duraba una hora, trataba de volver á los muertos á la vida por las atracciones medidas de la lengua.

Terminada la conferencia, el profesor anunció á sus discípulos que iba á mostrarles la técnica del profesor sobre la jóven muerta antes de la lección.

En la sala comenzó el doctor ante sus discípulos las «tracciones». A la décima «tracción» se notó en la muerta un hipo, y luego se produjeron algunos movimientos respiratorios.

En una palabra, la respiración se restableció y la muerta resucitó, un instante nada más, dice el Sr. Laborde.

Poco después, la desgraciada murió de nuevo y definitivamente. No obstante, por como que haya sido el momento de volver á la vida, no es menos cierto que el doctor venció en este instante.

Aparatos salva-vidas

«Se ha dirigido al comandante de Marina de Palma, una instancia solicitando que se haga extensiva á todos los barcos pesqueros de aquella matrícula, la donación de aparatos salva-vidas, proyectados para las pañetas del «bou».

Se funda la petición en que, las condiciones por que una casa de Arenys de mar se compromete á facilitar el corcho, que ha de emplearse en la construcción de dichos aparatos, permite hacerlos con mayor economía de la que se había supuesto, y en el humanitario fin que la donación persigue.»

Nihil Novum

Si nos atenemos á un libro sacado á colación últimamente, é impreso en el año 1752 con el título de «Variedades físicas, históricas y literarias», los rayos X, que con tanta razón nos han preocupado en estos años, eran ya del dominio público en el siglo pasado.

Trasladamos lo que se lee en una de las páginas de aquel:

«En 1730 vivía en Lisboa la señora Pedegache, esposa de un francés, que veía cuanto encerraba la tierra á cuarenta brazas de profundidad. Lo propio acontecía respecto al cuerpo humano; en él descubría sus órganos internos, como se ve una bujía encendida en una linterna de vidrio, inspeccionaba el corazón, el estómago, un absceso cualquiera, la digestión que se cumplía etc., etc.»

Ignoramos mayores detalles respecto á esta cita, que bajo la autoridad de gente docta hemos trasladado á nuestras columnas por la novedad que encierra.

El arado más grande del mundo

El arado más grande que se conoce, pertenece á Ricardo Gird, un agricultor millonario de California. Este señor ha hecho pruebas con

este arado en sus terrenos, y parece que los resultados obtenidos son excelentes; principalmente tiene valor esta máquina á causa de la ligereza con que trabaja, pues es capaz de arar de 30 á 35 hectáreas por día.

Como todos los arados de Norte-América, este coloso es movido á vapor; existen algunos que son movidos por electricidad.

El gran arado de Gird está armado de 12 cuchillas de acero de 34 centímetros cada una. Tiene una altura de seis metros y pesa más de 19.000 kilos.

La velocidad máxima es de ocho kilómetros por hora; consume tres toneladas de carbón por día. Costó 50.000 dollars.

Trasladamos esta noticia á los que hace falta que se vayan enterando de la necesidad de producir barata la remolacha azucarera.

El predominio de las lenguas

De un artículo de Juan Finot «Francia ante la guerra de las lenguas», extraemos los datos relativos al desarrollo adquirido por las principales lenguas de Europa en los últimos siglos:

«En el siglo XV hablaban el ruso 3 millones, el inglés 4 millones, el español 8 millones, el italiano 9 millones y el alemán y el francés 10 millones.

En el siglo XVI el ruso y el inglés se nivelan con 6 millones cada uno, sucediendo lo mismo con el español y el italiano, que llegan á los 11 millones, llegando á 14 millones los que hablan francés, y poniéndose el alemán á la cabeza con 15 millones.

En el siglo XVII el inglés ocupa el puesto más bajo de la escala, con 8 millones 500.000; el ruso se iguala con el italiano, llegando á los 12 millones; el español gana un puesto, con 17 millones; el francés sube á los 20 millones, y el alemán continúa ocupando el puesto preferente con 22 millones.

En el siglo XVIII el italiano se queda en el último puesto, con 15 millones; el inglés asciende á los 21 millones, el español á los 26 millones, y el alemán pierde su supremacía, quedándose con 30 millones, vencidos por el francés y el ruso que se igualan, llegando á los 31 millones.

La caída de Napoleón, al cambiar el mapa político, produjo también profundos cambios en el desarrollo de las lenguas: el inglés ha llegado á subir al puesto culminante, con 116 millones; el ruso vino á continuación con 85 millones; el alemán le siguió con 80 millones; el francés, con 58 millones; el español con 44 millones, y el italiano, con 34 millones.

Las conquistas lingüísticas son fiel reflejo de la expansión colonial, siendo evidente que los pueblos que más y con mayor éxito han engrandecido en este siglo su territorio son Inglaterra y Rusia, el inglés y el ruso, y tras ellos el alemán, son las lenguas hoy preponderantes, estando en baja el francés, el español y el italiano, que sufren la desgraciada suerte de las naciones latinas.

En cuanto á la facultad de aprendizaje de las lenguas europeas, atendiendo principalmente á la ortografía y á la sintaxis Finot establece una escala (inglés, italiano, español, alemán, francés y ruso), que si es exacta en cuanto á la gradación de facilidad en el aprendizaje, no lo es en cuanto á las causas de esa facilidad, pues semejante escala no se

ajusta ni á la ortografía ni á la sintaxis. Atendiendo á la ortografía, el inglés puesto por Finot como la lengua ce más fácil ortografía, es la de ortografía más difil, pudiéndose fijar la gradación siguiente: italiano, español (sin retroceso de la Academia Española en el buen camino del fonetismo para volver al abandonado de la ortografía etimológica, estas dos lenguas irían á la par), alemán, francés, ruso é inglés.

Atendiendo á la sintaxis, el orden es: francés, italiano, español, inglés, alemán y ruso, y sólo atendiendo á la morfología, ocupa el primer puesto el inglés, viniendo después el italiano, el francés, el español, el alemán y el ruso; como la morfología es precisamente lo que más contribuye á facilitar el aprendizaje de una lengua en relacion con la menor complicación de formas que sus palabras ofrecen, de ahí que el inglés pueda ocupar el primer puesto en la escala de la facilidad.

MAHÓN

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio que publica la Alcaldía relativo al impuesto de consumos sobre los artículos de la segunda tarifa, á que el Ayuntamiento ha creído indispensable acudir para cubrir el presupuesto, en atención al malísimo estado en que se encuentra el erario municipal.

En el suelto que ayer publicamos sobre el enorme contingente provincial que pesa sobre nuestro Ayuntamiento, nos hicieron decir los cajistas que «la vida económica de nuestros Municipios se hace de cada día más insostenible», siendo así que escribimos, «se hace de cada día más difícil».

EL BAILE CICLISTA. Concurridísimos y animados á más no poder se vieron anoche los salones del casino El Isleño, por la multitud de familias, que correspondieron á la galante invitación de los Sres. Socios del «Centro Ciclista Mahonés».

El salón de baile, además del riquísimo adorno que le prestaban tantas y tan agraciadas pollitas, estaba engalanado con muchas bicicletas, sus enseres, serpentinas y palmas, formando un conjunto encantador.

Las señoritas á su entrada, fueron obsequiadas con ramos de flores y programas.

La Junta del Centro y Comisión, vestían el traje ciclista.

A las nueve y media en punto, la orquesta anunció el primer vals y desde aquel momento ya quedó el parterre ocupado por numerosas y elegantes parejas, que sin perder la animación continuaron danzando hasta las dos y media de la madrugada.

Satisfechos pueden estar los socios del «Centro Ciclista» del regocijo, buen orden y compostura que se observó en el mencionado baile, proporcionando á las familias concurrentes, una velada, de la que no podrán menos que conservar gratísimos recuerdos.

Si esto hacen los ciclistas un martes y día trece por añadidura, dirán las personas preocupadas, que no harán en un día menos aciago.

Por nuestra parte no podemos me-

nos que felicitar al digno Presidente del «Centro Ciclista» nuestro estimado amigo D. Bartolomé Terrés, como también á los demás socios que han contribuido al brillante éxito de la fiesta de anoche.

El conocido médico de Mercadal Sr. Castañer, Consul de la U. V. B. deferente con la atenta invitación del «Centro Ciclista», envió anoche á la sociedad como recuerdo del primer baile por la misma celebrado, una artística escribanía sostenida por una pequeña bicicleta nikelada, regalo tan original como oportuno y que fué aceptado con entera satisfacción.

Dado el objeto benéfico á que está dedicada la función que celebra esta noche el casino El Consey, pues el producto líquido que se obtenga se destina por mitad á la sociedad filantrópica del mismo, y á los Establecimientos municipales de Beneficencia de esta ciudad, es de esperar de los humanitarios sentimientos que adornan á los afiliados á dicha sociedad, que respondiendo al llamamiento de la Junta Directiva, acudirán en gran número á la expresada función, tanto más tratándose de un programa que como el que se representa, basta por sí solo para que aquellos salones se vean esta noche en extremo concurridos.

Mañana es de esperar que el teatro Principal se vea muy concurrido, ya que se celebra el beneficio de nuestra paisana la conserje del edificio D.^a María Juñy persona que goza de generales simpatías.

También el programa que publicamos en otro lugar de este número, esperamos que contribuirá á dar animación al coliseo, puesto que figuran en el obras muy aplaudidas.

Dice nuestro estimado colega «El Bien Publico» en el número de anoche, que por telegrama sabia habian sido concedidos al Sr. Delegado del Gobierno en esta isla, honores de Jefe de Administración, por lo cual se apresuró á felicitar á dicha autoridad.

Por nuestra parte no pudimos hacer otro tanto, pues el telegrama recibido en las oficinas de la Delegación, que daba la noticia no tuvimos el gusto de que nos fuese facilitado. Dispense pues nuestro apreciable amigo D. Teodoro Cerdá, si por el motivo alegado no pudimos también felicitarle en el número de ayer de EL LIBERAL

SECCIÓN OFICIAL

Comandancia de Marina de Menorca

Debiendo procederse á la revisión de Reglamento especial para este Puerto y de tarifas de practicaje y amarraje con arreglo á la Base 17 de las aprobadas por la R. O. de 11 de Marzo de 1886 se convoca á los señores Consignatarios en esta localidad para que se sirvan concurrir á esta Comandancia el día 13 de Marzo próximo á las 11 y media de la mañana á fin de elegir dos de entre los de su clase que les hayan de representar en la Junta correspondiente.

Lo que se anuncia en cumplimiento de los preceptos de la expresada R. O. para conocimiento de los mismos.

Mahón 13 Febrero 1900.—Manuel Roldán.

Debiendo procederse á la revisión de Reglamento especial para este Puerto y de tarifas de practicaje y amarraje con arreglo á la Base 17 de las aprobadas por R. O. de 11 de Marzo de 1886 se convoca á los Sres. Armadores y Navieros de esta localidad para que se sirvan concurrir á esta Comandancia el día 13 de Marzo próximo á las 11 y media de la mañana, á fin de que se elijan dos de entre los de su clase, que les hayan de representar en la Junta correspondiente.

Lo que se anuncia en cumplimiento de los preceptos de la expresada R. O. para conocimiento de los mismos.

Mahón 13 Febrero de 1900.—Manuel Roldán.

Debiendo procederse á la revisión del Reglamento especial para este Puerto y de tarifas de practicaje y amarraje con arreglo á la Base 17 de las aprobadas por la R. O. de 11 de Marzo de 1886, se convoca á los señores Capitanes de la Marina Mercante residentes en esta localidad, para que se sirvan concurrir á esta Comandancia el día 13 de Marzo próximo á las 11 y media de la mañana, á fin de elegir dos de entre los de su clase, que les hayan de representar en la Junta correspondiente.

Lo que se anuncia en cumplimiento de los preceptos de la expresada R. O. para conocimiento de los mismos.

Mahón 13 Febrero 1900.—Manuel Roldán.

Ayuntamiento de Mahón

Contabilidad

Acordado por este Ayuntamiento establecer arbitrios extraordinarios para cubrir el déficit del presupuesto de este Municipio, se publica á continuación la tarifa de los artículos sobre que han de recaer aquellos, para que puedan hacerse contra la misma las reclamaciones que procedan dentro el plazo de diez días según dispone la Real Orden de 3 de Agosto de 1878.

Mahón 13 Febrero 1900.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

Tarifa á que se refiere el anterior anuncio

	Ptas.	Cts.
Palominos, pichones, codornices y otras aves similares en tamaño una	00	02
Tordos zorzales y extorninos uno	00	01
Pavos uno	00	20
Capones uno	00	10
Anades, gallinas, gansos y patos uno	00	10
Perdices, pollos y demás aves caseras, liebres y conejos uno	00	05
Nieve, hielo natural y artificial 100 kilogramos	02	16
Cera en rama y manufacturada 100 kilogramos	15	00
Estearina, parafina y esperma de ballena en rama ó manufacturada 100 kilogramos	10	00
Huevos, el 100	00	20
Queso 1 kilogramo	00	02
Leche un kilogramo	00	01
Manteca extraída de leche un kilogramo	00	02
Paja de cereales, algarrobas, hierbas ó plantas para los ganados 100 kilogramos	00	05
Leña con exclusión de los haces introducidos á hombros y cuyo peso no exceda de 50 kilogramos 100 kilogramos	00	10

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 13

Para Palma vapor-correo «Ciudad de Mahón», capitán B. Cabot, con pasaje, ectos y balija.

Para Andraitx, laúd «Catalina», con cargamento de lastre, pat. J. Flexas.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 13, 10 m.

Telegrafian de Londres que el general Buller ha renunciado seguir el avance sobre Ladysmith, por imposibilidad de atrincherar las tropas en Vaalrantz.

Se ha establecido el centro de operaciones en Sewia.

Madrid 14, 2'30 mda.

Según se desprende de las últimas noticias recibidas de la guerra del Transvaal, los boers rechazaron las avanzadas inglesas cerca de Rensburg, causándoles pérdidas considerables.

Continúan los temporales.

La crecida del Duero, del Pisuega y de otros rios ha sido tan considerable que muchos pueblos han quedado aislados sufriendo grandes daños materiales.

Cotización Oficial

Madrid 13 Febrero, 4'00 t.

4 ^o interior	69	50	
— exterior	00	00	
Amortizable	71	40	
Cubas 1886	81	85	
— 1890	68	45	
Banco España	505	00	
Tabacalera	416	00	
París á la vista	29	10 á 29	15
Londres id.	32	50 á 00	00

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	75	00
Banco de Mahón	38	00
Eléctrica Mahonesa	00	00
Soc. gen. Alumbado	00	00
Marítima	00	00
Maquinista Naval	00	00
Oblig. municipales	66	00

Mahón 13 febrero 1900.

Telegramas de «La Marítima»

«Ciudad Mahón» fondeado sin novedad al amanecer.—Cabot.

Nodrizza

En Villa Carlos hay una que desea hallar criatura para amamantar, por habersele muerto la suya, leche de ocho días, en la calle de la Iglesia n.º 14.

VINO TINTO DEL PAÍS

Se vende en el Almacén de Pedro Pons Escudero, Andén Levante n.º 8, al precio de 0'40 Ptas. el litro.

Para vender

Lo está una casa en la calle de San Jorge n.º 78, Villa-Cárlos. Para informes en casa Sena, calle del Rosario del mismo pueblo.

La boule de neige

Sociedad civil humanitaria y filantrópica de retiros, domicilio social en París, rue Etienne-Marcel, 32.

(CONTINUACIÓN)

Artículo 41.—El Consejo de Administración se reúne en el domicilio social cada vez que le cita su Presidente y cuantas veces sea necesario para los intereses de la Sociedad. Debe reunirse lo menos una vez cada mes, el sábado siguiente a los ingresos de las cuotas, a las 8 y 1/2 de la noche. Cualquiera que sea el número de Socios que se encuentre presentes, sus resoluciones deben tomarse por mayoría de votos y en caso de que hubiera empate, el voto del presidente decide la cuestión. El Consejo de Administración tiene todos los poderes para tomar las determinaciones necesarias con el fin de afianzar los intereses de la sociedad. Después de hechos los ingresos de las cuotas mensuales procurará que estos sean colocados con toda regularidad.

Artículo 42.—Toda deliberación se anotará en una sumaria firmada por el presidente, el secretario y por lo menos dos administradores. Dicha sumaria se conserva en los archivos.

Artículo 43.—Al fin de cada año el Consejo de Administración remitirá a la Autoridad competente un resumen de los fondos existentes en la Sociedad.

Artículo 44.—En la Junta general que se celebre en el mes de Febrero será elegido un Consejo de verificación de las cuentas y será elegido un Socio por cada

Artículo 45.—Cada distrito formará un centro denominado de sección. Dicho centro se compondrá de diez Socios nombrados para un año por todos los socios pertenecientes a la sección en la Junta general que se reunirá el último sábado del mes de febrero, a las 8 y 1/2 de la noche. (Artículo reservado a los Socios que viven en Francia.)

Secciones y Sub-Secciones

Artículo 46.—Todos los Socios varones deberán asistir a la reunión anual de la sección o sub-sección; en caso de ausencia se les impondrá una multa de una peseta a las mujeres y los niños que lleguen a la edad de 18 años están autorizados para no asistir a dicha reunión. Se indicará la presencia de cada Socio por un sello que se estampará en la libreta a la entrada y a la salida. La multa por no asistir se impondrá del modo siguiente: o f. 50 para los Socios, que no estén presentes en el momento de abrirse la sesión. o f. 50 para los que no estén presentes en el momento de su conclu-

sión. No se admite como disculpa más que los casos de fuerza mayor y los de enfermedad. (Artículo reservado a los Socios que viven en Francia.)

Artículo 47.—El Consejo de Administración encargado de dirigir la sesión se compone de un Presidente, un vice Presidente, un Secretario, un Secretario adjunto, un Tesorero, un Tesorero adjunto, un Archivero y tres Socios encargados de verificar las operaciones. Todos ellos pueden ser reelegidos. Dicho Consejo toma el título de Consejo de Administración de la sección. (Artículo reservado a los Socios que viven en Francia.)

DIVERSIONES

Casino Unión Republicana

Para el sábado 17 del actual se pondrá en escena en este casino la preciosa zarzuela de espectáculo en 3 actos

EL SALTO DEL PASIEGO

Casino El Consey

Se pone en conocimiento de los señores Socios que el miércoles próximo día 14 se representará una variada y escogida función a beneficio de la sociedad Filantrópica del mismo y de los establecimientos municipales de Beneficencia. A los señores abonados se les reservarán sus respectivas localidades hasta las tres de la tarde de dicho día.

El programa va suscrito en el lu-

gar, correspondiente de este número. —P. A. de la J. D.—El Secretario, Gabriel Coll.

Teatro Principal

Función para el Jueves

A beneficio de la encargada de la taquilla Sra. D.^a Maria Juñy la cual tiene el honor de dedicarlo a los Sres abonados y concurrentes a la función.

PROGRAMA

1.º Estreno en Mahón de la preciosa comedia en tres actos y en prosa, original de D. Eduardo Zamora y Caballero, titulada:

La Piedra de Toque

2.º El aplaudido diálogo que tanto éxito obtuvo el día del beneficio del Sr. Barbosa, titulado:

Un matrimonio por apuesta

La beneficiada espera de los señores abonados que no dejarán de asistir a dicha función reservándose sus localidades hasta el 15 a las diez de la mañana a precio de abono.

A las 8 y media en punto.

Los precios de costumbre.

Anuncios

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Representación exclusiva DE LA ÚLTIMA MODA Y El Salón de la Moda

á cuyos periódicos de señoras se admiten suscripciones, así como de **La Moda Elegante Ilustrada**

Unico establecimiento en Mahón donde se hallan en venta ejemplares de la **Historia de la Isla de Menorca** publicada por D. Pedro Riudavets.

CALLE NUEVA, 25

IMPRESION DE BILIBREQUES

EN ESTA IMPRENTA se admiten toda clase de trabajos de tipografía, litografía y encuadernación.

Tarjetas de visita Y toda clase de objetos de escritorio

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIMÉ I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales
Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes
y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señal de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas
"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca
Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó escarce de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZA MIL PESETAS

el que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

SÁNDALO PIZA

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR